

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.00  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,  
segundo.

# EL CONSTITUCIONAL

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

## Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

REDACCION

AÑO VI.

Escaleras de S. Martín, núm. 8,  
segundo.

Viernes 9 de Julio de 1886.

SE PUBLICA

Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NUM. 825

### JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA  
SOMIERS

plazos desde 50 céntos semanales

### IDEAS SOBRE EL DEBER.

Los dos términos de toda relacion moral son contradictorios.

El sujeto, la conciencia, es libre; el objeto, el bien, es necesario. La relacion que entre ambos términos se establece, de esa manera realizada, ni la conciencia ni el bien pierdan sus caracteres propios, del deber. El bien se impone á la conciencia como norma invariable de las acciones humanas; la voluntad está obligada á respetarla y á cumplirla libremente. Si el bien no fuera necesario, la conciencia se perdería en el abismo de su propia libertad; si la conciencia no fuera libre, el bien no sería un principio, sino una fuerza; no sería una norma, sino una violencia y el hombre se hallaría tan irresponsable como los agentes físicos. Cuando la voluntad en uso de su libre determinacion acata la ley, cumple con su deber; cuando la desoye la quebranta y se hace reo.

El deber, es, pues, la ley del bien en cuanto se impone á la conciencia como norma de la vida.

El deber no puede ser desconocido por el hombre, mientras no pierda éste su cualidad de persona. Hay, por desgracia, quien contradice y burla la voz de sus deberes; hay quien prefiere á su observancia estricta el goce de un momento; pero aun en estos casos, aquella se impone como principio de la actividad que puede ser desobedecido, pero jamás ignorado.

Hay tambien ocasiones en que el individuo yerra en la fijacion de un criterio moral para su conducta, tomando por deber lo que realmente es un motivo interesado; pero en esas ocasiones que dependen en general de falta de cultura, la idea de obligacion se percibe imperiosa y clara, sea ó no adecuada la marcha que por su impulso se siga.

Aun en aquellos labios siempre abiertos para negar el mundo moral y la libertad del espíritu, suena resoplando á una voz interior, la idea del deber, sin la cual no es posible la vida humana individual, ni social. Los pueblos más salvajes, los hombres más depravados sienten allá en el

fondo de su espíritu, algo que los complete en una direccion dada; algo que respetan, aunque les duela y les contrarie; algo que les duela vivamente de su parte, y no como enemigo; algo que invocan en las relaciones con sus semejantes, como superior á cada individuo y como ley para todos. Esta conciencia universal del deber es la mejor razon de su realidad. Pero no es esta razon la única. La ley moral deriva de dios, siendo por tanto inmutable y absoluta; y estando en armonia con todo el pensamiento creador; es decir, conspirando al mantenimiento del orden. El orden que es una categoría del universo, ha de reinar por encima de todo, ha de ser inalterable, y por consiguiente, la ley del bien es preciso que se revele á la conciencia humana, como criterio y molde de sus energias. Es preciso que la voluntad la cumpla, ó cuando menos, la reconozca y la sienta; y que sufra cuando de ella se aparte libremente el peso de su autoridad, para que el orden quede ileso á pesar de las transgresiones morales. El deber emana del orden, y el orden tiene su fundamento en Dios. El deber es absoluto, obliga á todos los hombres sin distincion, sean cuales quiera sus condiciones y circunstancias. Ha de ser cumplido, no en cuanto nos convenga su cumplimiento, ni en cuanto nos agrade, ni siquiera en cuanto ha de proporcionarnos una satisfaccion de conciencia; sino en cuanto es el deber, y por serlo, y sin otra consideracion ni causa. Ha de ser cumplido por proceder de la voluntad soberana que es fuente de todo bien. Pero si el deber ha de ser efectuado siempre sin excusa ni dilacion, forzoso es atemperarse en su manera de hacerlo efectivo á la relacion de los deberes entre sí, evitando todo choque y resolviendo sus colisiones posibles con un criterio justo y sensato. Para que tal colision exista, es indispensable que los deberes que luchan sean simultáneos é incompatibles. Si cualquiera de los dos puede aplazarse, ó si cabe algun medio de conciliacion entre ellos, la colision no es real, y el sacrificio de cualquiera de las obligaciones se hace esteril.

Preciso es, pues, ante todo, asegurarse de que no cabe conciliacion posible entre los fines opuestos; para conseguir la cual, no debe perdonarse esfuerzo ninguno, por penoso que sea. Si en efecto se ofrecen á la volun-

lad deberes incompatibles y simultáneos, lo racional es hacer efectivo aquel que responda á una necesidad mayor; pero entiéndase que la necesidad mayor, no ha de ser determinada por nuestro gusto ó por nuestra utilidad, sino por una comparacion juiciosa y recta; y teniendo en cuenta que la parte ha de ser siempre subordinada al todo.

Mas no pára en esto la exigencia moral; requiérese tambien que el deber sea cumplido con amor; y aun que para su realizacion se sacrifique lo que nos interese más directamente y nos toque más de cerca; es preciso bendecir la obligacion que nos impone semejante sacrificio. Attilio Régulo se debía á si mismo, á su familia y á sus conciudadanos, como así mismo al honor de su patria. Al volver á Roma, desde sus prisiones de Cartago, con promesa de no tenerse por libre sino despues de haber logrado una garantia de paz entre ambas repúblicas, ó de volver en caso contrario á su esclavitud, creyó que era preferible al bien de su existencia, el honor de su patria; y ahogó ante el Senado, por la declaracion de la guerra, volviendo despues de haberlo logrado, á la prision, para morir en ella en cumplimiento de su palabra. Si al tomar esa resolucion heroica hubiera maldecido á la patria que ante su conciencia le obligaba á un sacrificio tan grande; habria empañado la pureza y amenguado la heroicidad de su conducta; porque habia hecho del deber una servidumbre, desnaturalizándolo por consiguiente, en vez de considerarlo un estímulo benéfico y como tal digno de ser amado, respetado y cumplido.

El deber tiene una idea correlativa; el derecho. No se concibe en general la existencia del uno, sin la existencia del otro; porque ambos son formas del bien, que por igual les comprende. El bien humano ha de ser realizado mediante ciertas condiciones necesarias; estas condiciones son el derecho de cada hombre y el deber de los demás. Si no hubiera obligacion de hacerlas efectivas, vana sería su existencia, y á su vez, si no existieran, vana sería la obligacion de hacerlas efectivas. El derecho de cada uno lleva implícito el deber de los demás y viceversa. Y no es solo esto; en igualdad de circunstancias, el derecho de cada uno, implica en el mismo sujeto un deber correlativo al derecho

de sus semejantes. Pero hay que hacer en esto la debida aclaracion, para que no se desprenda de ese principio una consonancia funesta; aclaracion tanto más necesaria, cuanto que se ha viciado esa relacion en algunas teorías que por desgracia invaden la conciencia pública. El derecho y el deber son entre sí, ideas correlativas y no subordinadas; por tanto, ni el derecho deriva del deber, ni el deber del derecho; sino ambos del principio absoluto del bien. Cabe, pues, que un ser que tenga derechos y no deberes recíprocos; el niño por ejemplo, y en este caso, la obligacion que han de cumplir los demás no les dá facultad alguna respecto de aquel. Pero es más; aunque haya facultad y derecho sobre nuestros semejantes y no se cumpla por ellos el deber que respecto de nosotros tienen, nosotros no hemos de dejar por eso de cumplir el nuestro, y sino lo cumplimos, no nos sirve de atencion ni la más mínima, el hecho de haber faltado aquellos al suyo. El deber ha de efectuarse solo y exclusivamente en atencion á si mismo.

Plácido Sagalés.

### CONTRASTES

SEGUNDA PARTE.

DETRAS DE UN PROCESO.

VI

(Conclusion.)

Cualquiera otro, colocado en su puesto, prevalecido de la influencia que sobre los obreros ejercia, y de la desesperacion de los muchos que se arruinaban, habria dado el grito de guerra, y segun todas las probabilidades, antes de que llegara la fuerza pública, aquellas fábricas que les aplastaban, quedarian reducidas á humeantes ruinas. «Cierito es, decía á los compañeros que abrigaban tal propósito, que esas fábricas nos matan, que son espigas clavadas en nuestros corazones, que manifiestan vivamente el espíritu invasor del capital, pero sus dueños, sus explotadores, no hacen más que ejercitar un perfecto derecho: tienen fondos, y los emplean, disponen de saltos de agua, y los utilizan. ¿Porqué hemos de emplear en contra de ellos la fuerza bruta? ¿Porqué hemos de acudir al incendio y á la ruina? Ahora somos dignos de compasion, entonces se nos miraría con horror: ahora nos arruinaremos, entonces á la ruina se agregaría el presidio sin utilidad de nadie. No hay progreso industrial que haya dejado de ocasionar víctimas, de producir perturbaciones, más al poco tiempo renació la calma, se cicatrizaron las heridas, los industriales lexionados busca-

ron distintas esferas donde ejercitar su actividad, y como resultado definitivo de todo se aumentaron la riqueza y el bien estar.»

Recordaba despues las luchas titánicas del hombre con la naturaleza; luchas pintadas magistralmente por Víctor Hugo en sus *Trabajadores del Mar*. Si la voluntad firme y resuelta de un solo hombre, pensaba, pudo triunfar de los elementos, mi voluntad, no menos firme y constante, junta con las de mis hijos, podrá conjurar el desastre, dejar que pase la perturbacion inmediata, y preparar el dia de mañana. Con sonrisa de compasion acogía su amigo el cerrajero todos estos cálculos, esperanzas y reflexiones. Pesimista por conviccion y por temperamento, allí donde los demás descubrian la luz, él, no encontraba sino sombras. Las ilusiones de su amigo le agobiaban. No aceptaba de las ideas socialistas sino lo radical, lo violento. Para él las nuevas fábricas eran un reto del capital, y á ese reto debía contestarse con la guerra, pero no la pacífica y desigual de la competencia, en lo que serían vencidos. Su guerra debía ser guerra de exterminio, y no concluir sino con la desaparicion del contrario. No obstante, apenas se decidía á insinuar su pensamiento: tanto respetaba á su compañero. Con todo, se atrevió una noche á decirle: «Mucho temo que fracasará en tus propósitos: eres el pigmeo que quiere derribar al gigante: éste te aplastará. ¿Por qué no reunimos todos para formar una cooperativa que contrarreste el poderío de la riqueza? La cooperativa es el arma defensiva del obrero que dentro de ella puede resistir y aun desafiar al fabricante. Adquiriendo los artículos de consumo, disminuye sus gastos, pues tiene en su abono la ganancia del tendero: fabricando por su cuenta, maneja y coloca los pequeños ahorros, y con la reunion de tan exiguos capitales, agregando el importante capital trabajo, podrá sostenerse, constituir fondos de reserva, y prosperar.»

«Tienes razon, le contestó Antonio: la asociacion, las cooperativas, podian salvarnos. Muchas noches he pensado en ello, y no pocos son los pasos que he dado para que los compañeros aceptaran la idea. Estos, que no han vacilado en congregarse para fortalecer las huelgas, con las que siempre perdemos, y que dejan un tanto semanal de sus jornales para resistir perturbando, se han reido de mi y me han llamado loco, cuando les propuse asociarnos en cooperacion. No les censuro por ello, les compadezco: es triste consecuencia de haber sido criados en la ignorancia, y de que las primeras ideas que iluminaron su inteligencia, eran ideas engañosas. Pasan del fatalismo á la exasperacion, porque no comprenden. Habré de luchar con mis propias fuerzas, sucumbiré por fin, pero confío en que mientras lucho descubriré algun camino para salvarme.»

Por algun tiempo pudo sostenerse. Sus telares eran los únicos que trabajaban, sus parroquianos continuaron favoreciéndole, y tampoco le faltaron las cosechas. Pero la competencia, siempre insaciable, se presentó bajo nueva forma. Las fábricas no tuvieron que contrarrestar los esfuerzos de los pequeños, y los realizados por Antonio, apenas les eran perceptibles. De otra parte surgieron los adversarios que temian. Nuevos tratados comerciales,

favoreciendo las importaciones de géneros extranjeros, llenaron con estos los almacenes y los pueblos. Para oponerse á la nueva competencia, para resistir las invasiones, se redujo primero el número de operarios, fué sustituido despues el hombre casi en totalidad por la mujer, y últimamente penetró el niño en aquel recinto que debiera estarle vedado. Con tales economías pudieron disminuirse los precios de las telas.

Ante esta nueva rebaja sucumbió nuestro pobre trabajador. Los parroquianos se retiraron poco á poco: venció el gigante, y el moderno telar mecánico aplastó al venerable artefacto de madera. Aquella noche las personas que se acercaron á la casa del valle, sintieron tan sólo el rumor de las oraciones.

Manuel Gil Maestro.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 6 de Julio de 1886.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

La discusion de la lista civil no dá por ahora el juego que esperaban los coalicionistas, y probablemente no lo dará hasta que el señor Pí y Margall consuma el tercero de los turnos en contra del proyecto de ley, que con arreglo al precepto constitucional, debe fijar la dotacion del Rey y su familia para mientras dure el reinado de don Alfonso XIII.

Lástima que este afán de economías que domina ahora á los diputados republicanos, no lo tuvieran durante el breve tiempo de su gobierno, si gobierno puede llamarse la caótica anarquía de que disfrutó España en el período republicano; pues no habría con esto aumentado de un modo tan alarmante la Deuda de la nacion, ni se hubieran visto los ministros de la monarquia restaurada en el caso de enmendar desaciertos y despilfarros agenos, de los cuales no está aun repuesta nuestra Hacienda.

La dotacion de la Real Casa, con ascender á cifras elevadas, si se la examina por separado, es relativamente exigua, al compararla con otras cortes de Europa, y mucho más al tener en cuenta los crecidos gastos y atenciones que pesan sobre aquellas para dar á la autoridad real el esplendor que se merece. Dicha dotacion es hoy muy inferior á lo que era en reinados anteriores, siendo así que, por vicisitudes varias, los bienes del Real Patrimonio han quedado muy reducidos y aun los que quedan son fincas de lujo y de recreo que, lejos de producir la menor renta, son causa continua de crecidos gastos.

Como las atenciones de la Real Casa son hoy las mismas que durante el reinado de don Alfonso XII, el Gobierno no ha creído razonable disminuir las partidas de la lista civil; pero apesar de esto, resulta una baja de crecida importancia, gracias á la generosidad de S. M. la Reina Regente, la cual ha renunciado en favor del Erario público la dotacion que le acordaron las Cortes para el caso de quedar viuda, y á la cual tenía por lo

tanto plenísimo derecho.

El discurso del señor Nieto en defensa del proyecto del Gobierno fué oportunísimo, echando por tierra la afirmacion del señor Muro, segun la cual, el Rey no es quien personifica la institucion monárquica, sino un simple empleado de la nacion. Dijo que para fijar la lista civil, solo deben tomarse por término de comparacion las consignaciones de otras épocas y las de otras naciones; y al efecto, leyó un estado comparativo, en demostracion de que la Casa Real española es la menos gravosa al país de entre las de Europa.

Se leyó despues una enmienda del señor Romero Robledo, pidiendo que en el proyecto de ley de lista civil se consignen dos millones para S. M. la Reina Regente, uno en concepto de viuda y otro como regente del Reino.

Ayer en el Senado, despues de hablar el señor Elduayen para alusiones, se levantó el señor Sagasta pronunciando un discurso en defensa del modo de proceder del Gobierno en la cuestion del tratado con Inglaterra. Pasada la enmienda del señor Vida á la resolucion del Senado, resultó desechada por 111 votos contra 56.

Hoy ha empezado en la propia Cámara la discusion de la totalidad del dictámen favorable al *modus vivendi*. Lo ha combatido el señor Ferrer y Vidal, consumiendo el primer turno haciendo una vigorosa defensa de la causa del trabajo nacional. Quien, como el señor Ferrer, conoce el estado y las necesidades de la industria manufacturera, es el más autorizado para rebatir las razones puramente especulativas con que algunos quieren demostrar que el convenio lejos de ser perjudicial, será altamente beneficioso á los intereses catalanes. El senador por Barcelona continuará mañana su discurso, en el que, si no ha aducido argumentos nuevos, ha sabido demostrar cuales son las verdaderas causas de la potencia productora de Inglaterra y de que nuestra industria no haya tomado el vuelo que alcanzaria, si pudiese defender sus mercados contra la invasion de géneros extranjeros.—X.

## CRONICA GENERAL.

Ha llegado á Tarragona, encargándose del mando civil de aquella provincia, nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Pedro Diz Romero, ex-diputado á Cortes por el distrito de Olot.

No dudamos que siendo el señor Diz Romero persona de talento y fino trato, sabrá captarse en poco tiempo las simpatías de los tarraconenses.

—Sabemos que son muchísimas las familias de varios pueblos de esta provincia y fuera de ella, que se preparan venir á esta ciudad la víspera de San Jaime, con objeto de presenciar la inauguracion del alumbrado por medio de la electricidad y disfrutar de las grandes fiestas que

con tal motivo tendrán lugar, las que, segun tenemos entendido, llamarán justamente la atencion del público.

—Escriben de Perpiñán, que unos vecinos que durante la noche de la víspera de San Juan visitaron el Observatorio instalado en la cima de Canigó, á 2.400 metros de elevacion, observaron que el termómetro marcaba diez grados bajo cero. Las nubes cubrian completamente la cumbre del citado monte pirenaico.

—Segun nuestras noticias, la inauguracion del alumbrado eléctrico de esta ciudad, tendrá lugar el dia 25 del actual, celebrándose con tal motivo tres dias de fiestas.

En su dia publicaremos el programa que acuerde la Comisión nombrada al efecto.

—Segun noticias de Paris, parece que el célebre arqueólogo corso, Casanova, acaba de justificar con documentos irrecusables que Cristóbal Colón nació en Calvi, pequeño lugar de la isla de Córcega.

En virtud de las pruebas que del hecho ha recibido, el presidente de la vecina República ha dispuesto que se celebren grandes festejos con tal motivo.

—A don José Pages Vila vecino de Tarabais se le ha extraviado la cédula personal de 10.ª clase talon número 46.

—Por el Gobierno militar se interesa la busca y captura del soldado desertor Francisco Rodríguez Ramos.

—El dia 31 del corriente de diez á once de la mañana y ante el juzgado de Instruccion de esta capital, tendrá lugar la subasta de una pieza de tierra cultivada sita en el término de Borgoña, del distrito municipal de Cornellá dentro de la cual se halla construido un edificio fábrica para aserrar madera y consta de planta baja y dos pisos.

—Por el juzgado de primera instancia de Olot se anuncia para el dia 19 de Agosto próximo á las doce de su mañana la subasta de varias fincas rústicas y urbanas situadas en Besalú y en el lugar de Faras del distrito municipal de Parroquia de Besalú.

—Se ha señalado el dia 31 del actual á las nueve de su mañana y ante el juzgado de primera instancia de Figueras para la venta en pública subasta de varias fincas de propiedad de don Pedro Guanter y Vilanova vecino de S. Miguel de Culera.

—Un consejo diario:—Hé aquí la receta de una bebida muy empleada en Rusia y que es á la vez saludable y muy agradable. Haced hervir un puñado de cebada en un litro de agua añadiendo para beber algunas gotas de zumo de limón. Es una bebida que apaga la sed y es un verdadero cordial.

REVISTA BARCELONESA

4 Julio de 1886  
Hoy, amados lectores, me propongo ponerlos al corriente de las priaci-

pales novedades que en esta ciudad populosa han acontecido en la semana pasada, que por cierto si descartamos los teatros, poco nos queda que decir, pero antes me permitiré ocuparme de la inauguración de la nueva banda-orquesta, con que nuestro ayuntamiento se propone recrearse, adornando la ciudad con música....

En efecto el día antes de Corpus dejó oírse por nuestras calles y al día siguiente en la procesion. Es numerosa y cuenta una buena variedad de instrumentos nuevos, que producen algo de buen efecto y dejan complacidos al que los oye, pero ya sea por no tener experimentados los instrumentos ó por poca direccion, ó porque si, algunas veces desafinan; de suerte, que para otro día dejó el juzgarla despues de haberla oido mucho.

Los trages que visten los músicos, es como el de la guardia municipal montada, casco y lloron de suerte que parece mejor una orquesta de prusianos que no una banda municipal de una ciudad catalana. Y basta de música.

TEATROS.—Da gusto el vivir este verano en esta capital pues podemos disfrutar de las mejores compañías de declamación gozando a la par de la frescura y bien estar de nuestros coliseos de verano.

En el «Lírico» tenemos á Vico que debuto el sábado último con el hermoso drama de Echegaray *De mala raza* que fué magistralmente desempeñado, valiéndole innumerables aplausos y haciéndole salir varias veces al proscenio. Con la variedad del espectáculo y poder disfrutar el público á la par que de los hermosos jardines del señor Arnús, de los acordes de una banda militar allí situada, promete buena y escogida concurrencia.

En el «Español» la compañía que dirige el eminente actor señor Mario y de la que forma parte la célebre artista Mendoza Tenorio, ante una concurrencia numerosa y de lo mas distinguido de nuestra sociedad obtienen buena interpretacion las comedias que constituyen el repertorio de la compañía, entre las que debemos recomendar *Dora*, *San Sebastian*, *Martir* y *El Amigo Fritz* que les valen aplausos indescriptibles. Pronto se estrenará *Lola* para cuya representacion ha llegado su ya autor.

En el «Tivoli» continua una magnífica compañía de zarzuela que ofrece variadas funciones entre ellas *El Gran Mogol* que obtiene un buen desempeño.

Ultimamente se ha abierto un pabellon recién construido con el nombre de «Retiro» donde se dejan oír óperas á un ínfimo precio. «Novedades» continua la opereta italiana y en el «Circo» debutando cada día nuevos artistas que contribuyen á hacernos pasar el mal humor.

Y ahora el espectáculo diario y general que nos ofrecen los rateros es digno de especial mencion y habla mucho en pró de nuestras autoridades.

Peró basta, dejó la pluma á Juanillo que nos dejará oír los detalles de la lidia de brutos celebrada hoy.

—J. de la C.—

Toros.—A las 4 llegó á la presidencia el señor Fontrodona que no se durmió como otras veces y actuó se-

guido vino el acostumbrado himno y paseo de los toreros por el redondel. Sale «Abubillo» colorao oscuro, con más cuernos que un marido y más escapado que Morets, dió vueltas y más vueltas por el redondel ensartándole de paso 4 puyazos que cambió lumbando al Quijote y su jarmelgo.

*Barbi y Mazzantini* (Tomás) acometen al bruto ensartándole dos pendientes cada uno más hermosos que las joyas de la Patti, y Mazzantini lo mandó á la eternidad despues de desmesurada pelea.

*Cisco* era el regundo y como su hermano, huido siempre recogió 3 puntas y desmontó dos flamencos luego de enjaezarle. Mateito le dejó exánime de un mete y saca que le valió prenda.

*Finito* al tercio le llamaban, de cuernos altos y más majo que Martinez Campos con su casco de gala defendióse como un bravo y batióse como un municipal mandando dos palillos al composanto; pasó despues de engalanado á manos de Mateito que por poco le cuesta la vida pues el toro como dije era guerrero y algo volenteroso empieza la silba y aqui la de Jesus; sale *Romero* huido y más inocente que Pidal volvió al corral en medio del escándalo que es de suponer, (botellas á la plaza, bancos, abanicos etc.) llegando á demostrar que es verdad que todos eran brutos, su sustituto menos bueno que él se escama (silba fuerte) los matadores cojen los palitros y el público les obliga á dejarlos, el aire se cuajó de bichos y naranjas ocasionando una herida á un banderillero.

Salió un toro de la ganaderia de Felix Gomez que hizo las alegrías del público y valió aplausos á los diestros.

En fin, que la corrida fué mala de la mala la peor.

Buen servicio de Rozinantes, algo bueno el de Quijotes, pésimos toros y los toreros ahora bien ahora mal.

La presidencia fué... como era de esperar.

Y la gente que dió muestras de pertenecer á la clase de los bovinos salió desairada de la plaza.

Amigos gerundenses si algo os he de aconsejar respecto á toros no ambicioneis un espectáculo dicho «Nacional» y que en verdad es la barbaridad mayor que en mi vida he visto.

Pero, callad, que soy torero y torero de conveniencia.

Juanillo

## CORREO EXTRANJERO.

(De nuestro servicio particular)

París 5 Julio de 1886.

Algunos pesimistas aseguraban que el amor pátrio había desaparecido del espíritu de la poblacion de París. La manifestacion espontánea á la cual hemos asistido ayer bastará para dar pruebas de lo contrario. El hecho más característico es el siguiente: que clase ha hecho principalmente la manifestacion entusiasta á las tropas que llegaban ayer del Tonkin donde han defendido valientemente la bandera francesa, pues ha sido la clase obrera, los habitantes del faubourg Saint-Antoine y de los barrios obreros Vincennes cuyo radicalismo es bien co-

nocido. Desde las siete de la mañana, la muchedumbre había invadido las cercanías de la estacion de Lyon. A las ocho llegó el general Saussier, gobernador militar de París, siendo recibido por el general Therenin, comandante de Vincennes, la municipalidad del XII distrito y por la comision de la organizacion de la fiesta.

En el anden esperaban gran número de oficiales y varios consejeros municipales. Una viva emocion se apoderó de todos los asistentes cuando vieron aparecer la locomotora literalmente cubierta de flores y de banderas Nacionales. Desde su salida de Melun los soldados podían figurarse el recibimiento que les aguardaba, pues en todas las estaciones habían sido obsequiados con flores, tabacos y refrescos. El comandante Douvre bajó de un wagon seguido de todos los oficiales, la voz de mando «á tierra» resonó y los 350 valientes que acababan de soportar á tres mil leguas de la Patria, toda clase de sufrimientos y privaciones, se formaron en el anden. Tienen á primera vista un aspecto duro con las caras tostadas por el sol y los uniformes usados. Inmediatamente se dirigen al patio de llegada donde les esperan dos escuadrones de artillería, los oficiales, la música de la escuela y las banderas. Un grito unánime de: «Viva la Francia! Viva la República!» saludó su llegada. Los dos destacamentos se forman en línea, y el general Saussier seguido de todos los oficiales, les pasa revista, mientras que la música de la escuela de artillería toca la Marsellesa, acompañada de los gritos entusiastas de la muchedumbre. Todos los oficiales forman luego un círculo en cuyo centro se hallan el general Saussier, el alcalde del XII distrito, Mr. Goujon, y cinco jóvenes vestidas de blanco que ofrecen al comandante Douvre un magnífico ramo de flores con los colores nacionales. Mientras tanto la muchedumbre que ha ido aumentando á cada momento, ha podido llegar á pesar del cordon de agentes de policía, hasta los soldados con quienes fraternizan y llenan los bolsillos de puros y cigarrillos. Despues se han dirigido hacia Vincennes donde un banquete de ochocientos cubiertos les esperaba.

El Corresponsal.

## CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Zenon y compañeros mártires.

SANTO DE MAÑANA. San Cristóbal mártir y Santa Amalia virgen.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de San Félix.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

REVOLUCION JABONERA  
La Economía es la base de la riqueza.—Entretención reproductivo.—Distraición útil.

Al público español.—Tiene el gusto de ofrecer Mr. Collins el celebre aparato mecánico-americano de su invencion, con el cual se obtienen jabones de todos los colores en 60 minutos al ínfimo precio de un real kilo ó sea cuatro cuartos libra.  
El jabon obtenido con este aparato es

blanco, duro, suave y espumoso, en una palabra tan bueno como los mejores conocidos hasta hoy.

Para que todo el mundo vea que la clase es superior, mandaremos por correo muestras á todo el que las pida y acompañe una peseta en sellos, ó giro para los gastos de franqueo y oficina.

El manejo del aparato es sencillísimo pues tan solo se reduce á depositar en él las primeras materias y hacerlo funcionar. Esta operacion es tan fácil que puede hacerla lo mismo la señora más delicada, que un niño de 10 años en la seguridad que ha de obtener maravillosos resultados.

A todas las familias les es muy útil fabricar el jabon en sus casas con el aparato mecánico-americano, porque, sin trabajo, ni molestia y sin necesitar más herramientas que el aparato-mecánico puede elaborarse en una hora de 8 á 10 kilos de jabon.

Porque, fabricando todos en sus casas la cantidad de jabon necesaria, tienen la seguridad de usar un jabon puro sin mezcla ni adulteracion de ninguna clase, que no ataca á los tejidos, ni les presta olor, propiedad de que carecen muchos de los jabones que se venden al público.

Porque el jabon fabricado con el aparato mecánico resulta duro, espumoso, y tan suave que puede usarse en el tocador como la mejor pastilla de jabon perfumado.

Y finalmente.

Porque no cuesta el jabon más de 25 céntimos de peseta kilo ó sea á mucho menos que la mitad del precio que el más barato de todos los jabones conocidos hasta el día.

Como se ve la fabricacion del jabon al alcance de todos, de este producto tan necesario á la vida como el mismo pan, sin necesidad de operarios y tan solo con el aparato mecánico, es el gran descubrimiento, que viene á ofrecer, grandiosos resultados y no pequeñas economías á todas las familias.

Somos enemigos de anuncios pomposos, por cuya razon no hacemos más largo ése y además por que el aparato mecánico-americano, no necesita ser recomendado, pues fácilmente se comprenderá el mucho bien que ha de reportar á las familias que lo adquieran pues no solo conseguirán con su uso como dejamos dicho, un jabon de buenisimas condiciones sino un gran ahorro de dinero, debido al insignificante precio á que resulta el jabon por este nuevo procedimiento.

El mecanismo del aparato es muy fuerte y por lo tanto de mucha duracion. Caso de rotura puede ser arreglado por un herrero, ó sinó puede, pedirsenos otra pieza igual á la rota la cual enviaremos por poco dinero. Para hacerle funcionar sirve cualquiera clase de leña ó carbon.

A todo aparato acompañan unas instrucciones impresas, claras y precisas en las que se explica el modo de fabricar el jabon. Una vez leidas dichas instrucciones puede cualquiera ponerse á fabricar jabon en la seguridad de obtenerlo de las condiciones inmejorables; además contestaremos á todas las dudas que ocurran en la fabricacion.

En nuestras oficinas haremos ensayos prácticos delante de todo el que lo solicite.

Las primeras materias para la fabricacion se hallan de venta en casi todas las droguerías y boticas y además las venderemos nosotros á todo el que lo desee.

Tales son en suma los beneficios y ventajas de este admirable descubrimiento las cuales no tenemos inconveniente en garantizar.

Se regalarán 500 pesetas al que pruebe no ser verdad los resultados del aparato mecánico-americano.

El precio del aparato mecánico é instrucciones es 75 pesetas, por 6 más se envía franco de porté y bien embalado á la estacion del ferro-carril que se indique.

Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán á la única casa expendedora en España y á nombre de don Segundo Garcia y Montejo, Apartado de Correos, Búrgos.

Advertencia.—No se contesta á ninguna carta que no traiga sello para la contestacion.

Otra.—El aparato puede funcionar en cualquiera habitacion, y sirve de estufa.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

**Elixir dentifrico Saint-Servant del Dr. Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

**BARCELONA**

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el unico purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el unico remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## GRANDE ESPOSICION DE CAMAS DE HIERRO,

DE LATON, DE NIQUEL Y DE MADERA.

## SOMMIERS DE TODAS CLASES Y Á MEDIDA

Precios reducidos.

## VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA

Los plazos son desde Una Peseta semanal

10 % de rebaja al contado.

**Vilana y Compañía**

3 - PROGRESO - 3

## IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

## LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Díez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y magnésicos, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, fístulas, rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

## El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares, nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

## NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparacion (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

- He aquí las condiciones:
- 1.º Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta, en tanto el paciente no pase de los 60 años.
  - 2.º Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Des cajas de pildoras y tres cajas de papeletas.
  - 3.º Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el mismo precio de 40 pesetas.
  - 4.º El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas ordenes; todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital.

Balmes 33 1.º—BARCELONA.

GRAN REMEDIO  
**PARA LA BOCA.**

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentifrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico más bien presentado y más confortable que se conoce.

Cada frasco de 180 gramos con tapón esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura.  
GERONA: Botica del Dr. Ametller.

## Denticina infalible.

OID MADRES: Ni un solo niño muere de la denticion penosa, y difícil, usada la DENTICINA de Izquierdo, que todas conoceis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aqueja, y de encanijados los trasforma en robustos y sanos, precaviendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño.—Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Póntejos 6

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña.—Gerona, botica del Doctor Vivas Cort-Real 17.

## FLUJO BLANCO (LEUCORRREA) Y DEMÁS FLUJOS DE LA MUJER

Desaparecen con la Locion-Manaut Frasco 3 Pesetas.—Se remite por 3'50 Pesetas.

BOTICA de la CORONA.—Giguas, 5, Barcelona.

## AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas. Peluquería de PAGES, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2-1.º Gerona.

Nota: Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 2 pesetas, al por mayor grandes rebajas.

## CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

## CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicacion sencillísima.—Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.